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Aznar, en la terraza de la sede de FAES, con uno de sus famosos cuadernos azules. :: MARK G. PETERS

«SI QUISIERA VOLVER, VOLVERÍA»
Con motivo de la publicación del segundo tomo de sus memorias,
habla en exclusiva en el suplemento de IDEAL sobre la actualidad española

El Ayuntamiento tendrá que quitar el
sueldo a siete concejales en 2014 por ley

La nueva ley de racionaliza-
ción y sostenibilidad de la ad-
ministración local aún tiene
que pasar por el Senado, pero
en poco variará el texto que
se ha aprobado en el Congre-

so. Según el PP, la norma en-
trará en vigor en el mes de
marzo. Entre otras cosas, li-
mita el número de concejales
con dedicación exclusiva se-
gún la población. También los

cargos de confianza. La capi-
tal se verá obligada a reducir
siete nóminas en el pleno,
aunque tendrá margen para
contratar otras siete plazas de
personal eventual. P3A5

La reforma de la administración local, que entrará
en vigor en marzo, limita el número de ediles
liberados en la capital a 18 frente a los 25 actuales

EL GRAN TESORO QUE
NADIE BUSCA BAJO
LA COSTA DE GRANADA P61A63

LOS PAPELES QUE ACERCAN
A LA INFANTA AL JUZGADO

La Clínica de Psicología de la
Universidad de Granada cuen-
ta con 23 profesionales pero
la demanda es mayor a las
consultas que pueden aten-

der. Casi la mitad de los pa-
cientes son alumnos y los pro-
blemas de ansiedad y trastor-
nos alimenticios son los ca-
sos más habituales. P10

La Clínica de Psicología de
la UGR, llena de alumnos y
profesores con problemas

JOSÉ MARÍA AZNAR EXPRESIDENTE DEL GOBIERNO
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Ramblas y cauces
de la capital y
el Cinturón siguen
sucios en vísperas
de las lluvias P8Y9

VEINTE AÑOS DE
LA PRIMERA PATERA

La historia contada por
el periodista que
fotografió el cadáver en
la playa de Tarifa VD8Y9

DV

El juez prepara la citación de doña Cristina con
informes que evidencian que supuestamente se
benefició de las operaciones de su marido P33A35

El servicio atiende a unas 250 personas,
la mayoría por trastornos de ansiedad
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El servicio atiende una
media de 250 personas
cada curso y los que
más solicitan programas
asistenciales son
los alumnos

:: A. G. PARRA
GRANADA. La demanda supera la
oferta. La Clínica de Psicología de la
Universidad de Granada (UGR) tam-
poco puede atender a todos los miem-
bros de la comunidad universitaria
que lo requieren. Sucede algo pareci-
do a lo registrado en el servicio de ad-
misión de pacientes de la Facultad
Odontología. En este último caso
como ya se informó en este periódi-
co incluso había una importante lis-
ta de espera.

En la Clínica de Psicología no se
llega a tanto, pero hay determinadas
actuaciones asistenciales que se que-
dan sin plazas –por denominarlo de
algún modo– en poco tiempo. Los
programas asistenciales más deman-
dados son «sin duda los referidos a
problemas y trastornos de ansiedad.
A estos hay que añadir el dirigido a
los trastornos de la conducta alimen-
taria, así como el que trabaja con pa-
cientes con fibromialgia y el dirigido
a niños y adolescentes con problemas
de conducta perturbadora y sus pa-
dres», explica el director de este ser-
vicio sita en la Facultad de Psicología,
el profesor Antonio Fernández Parra.

Cada curso atienden en este servi-
cio «aproximadamente a unas 250
personas. La demanda es mayor, pero
alguno de los programas se satura to-
dos los años y no es posible atender
más consultas. Nuestras estadísticas
reflejan los casos atendidos, y en esto
no hay gran variación a lo largo de los
últimos años, porque depende más
de nuestras posibilidades asistencia-
les que de la demanda real», destaca
el director de la clínica.

El alumnado es el colectivo más
demandante de atención y también
el más atendido. Algunos cursos su-
ponen casi el 50% de las consultas.
«Es lógico ya que también represen-
tan el mayor porcentaje en la comu-
nidad universitaria. El siguiente co-
lectivo es el personal de administra-
ción y servicios, y sus familiares, y
una demanda muy similar procede

del personal docente y sus familia-
res», concreta Fernández Parra.

Este servicio está dirigido a todos
los sectores de la comunidad univer-
sitaria: Alumnado, personal de admi-
nistración y servicios y personal do-
cente e investigador. También se da
cobertura a los familiares directos de
los trabajadores –PDI o PAS– y no a
los del alumnado.

La Clínica de Psicología cuenta con
la colaboración y trabajo de un total
de 23 profesores e investigadores, to-

dos ellos psicólogos clínicos o sani-
tarios. «En estos momentos se están
produciendo algunos cambios e in-
corporaciones. Es una colaboración
totalmente desinteresada ya que su
trabajo en la clínica no forma parte
de sus obligaciones docentes e inves-
tigadoras. En todo caso, a lo largo de
los años este trabajo nos ha servido
para mantener el contacto con la prác-
tica profesional, incrementar la ex-
periencia, y contribuir a la investiga-
ción que se desarrolla alrededor de

algunos programas asistenciales»,
matiza Fernández Parra.

La actividad asistencial y docen-
te de la Clínica se organiza en pro-
gramas de atención, coordinados por
psicólogos. En los programas para ni-
ños se integran evaluación y trata-
miento para los niños y jóvenes con
problemas psicológicos. Se ofrece for-
mación y asesoramiento a los padres
con menores con miedos, trastornos
en el estado anímico, fobias, enure-
sis, entre otras cuestiones. En el caso
de problemas de conducta se atien-
de a quienes tienen conductas hipe-
ractividad, desobedientes, agresivas,
trastornos disociales, problemas de
relaciones entre hermanos o entre
padres e hijos, entre otras circuns-
tancias. Asimismo, se facilita aseso-
ramiento a niños con trastorno es-
pecíficos del lenguaje, trastornos del
sueño además de trastornos del sue-
ño. A las familias con niños superdo-
tadas también se les ayuda.

En los programas para adultos se
emiten, por parte de los profesiona-
les, informes psicológicos, evalua-
ción de las secuelas psicológicas des-
pués de un daño cerebral, tratamien-
tos en trastornos de ansiedad, del
sueño, por estrés, intervención en el
deterioro cognitivo del anciano, en-
tre otros. Además, hay programas de
tratamiento del tabaquismo y pau-
tas para superar el duelo o enferme-
dades como la fibromialgia o enfer-
medades coronarias. El abanico es
muy amplio.

Los trastornos de ansiedad que sufre la comunidad
universitaria saturan la Clínica de Psicología de la UGR

:: A. G. P.
GRANADA. De unidad de aten-
ción a clínica. Ha sido un camino
largo, pero en todo este tiempo no
han cejado en su empeño de ayu-
dar a la comunidad universitaria.
Ese era su objetivo prioritario. «La
creación de una Unidad de Psicolo-
gía Clínica (UPC) fue, desde los ini-
cios de la docencia en Psicología en
la Universidad de Granada (UGR)
en 1977, una aspiración reiterada-
mente manifestada por muchos de
los integrantes de la primitiva sec-
ción departamental, así como del

posterior departamento de Perso-
nalidad, Evaluación y Tratamiento
Psicológico y de la propia Facultad
de Psicología. Tras la creación de
nuestra Facultad, los sucesivos equi-
pos de gobierno consiguieron la ce-
sión de espacios y fondos para la
construcción de dicha Unidad, que
finalizó en 1998. Comenzó enton-
ces un largo debate sobre la creación
de la Unidad de Psicología Clínica y
de otras unidades y servicios asis-
tenciales, que dio lugar a la aproba-
ción en Junta de Facultad, el 6 de ju-
lio de 2001, de los Servicios de Aten-

ción Psicológica -SAP- de la Facul-
tad de Psicología de la Universidad
granadina. En esa junta de facultad
se aprobó también el reglamento y
organigrama de los SAP, que se agru-
paron constituyendo una Unidad
de Psicología Clínica –UPC–, un Ser-
vicio de Psicología Educativa y Evo-
lutiva, y un Servicio de Psicología
Social. En el momento de iniciar su
funcionamiento, la UPC se dotó, así
mismo, de un reglamento, aproba-
do por la comisión coordinadora de
los SAP». Son las primeras líneas de
la historia de un servicio que está
abierto a toda la comunidad univer-
sitaria

Continúa en septiembre de 2001
cuando comenzó a funcionar la Uni-

dad de Psicología Clínica con nue-
ve programas asistenciales de Psi-
cología Clínica, que se han ido am-
pliando con el paso del tiempo. A lo
largo de 10 cursos académicos se
atendieron más de dos mil personas
en esta Unidad.

El curso 2009-2010 la Unidad de
Psicología Clínica se transformó en
un centro sanitario reconocido por
la Consejería de Salud de la Junta de
Andalucía, lo que supuso un cambio
de nombre y organización, y su trans-
formación en la actual Clínica de Psi-
cología de la Universidad granadina.

Por el momento no tienen pre-
visto incorporar ningún programa
nuevo, según el director Antonio
Fernández Parra.

De unidad a clínica

El servicio también
da cobertura a los
familiares directos del
personal universitario

Edificio de la Facultad de Psicología. :: IDEAL
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MADRID. Al granadino José Luis Leal
Maldonado (25 de agosto de 1939)
que ha sido ministro de Economía
en el Gobierno de Adolfo Suárez y
casi de todo en política, que fue ele-
gido de niño para formar parte del
selecto y reducido grupo de amigos
y compañero de estudios del enton-
ces Príncipe don Juan Carlos, ideó-
logo y activista de la Transición y,
más recientemente, presidente de
la Asociación Española de Banca, lo
que le ilusiona ahora es trabajar como
presidente de Acción Contra el Ham-
bre, una ONG que cuenta con 4.000
cooperantes en casi todo el mundo.

Nos encontramos con él en la sede
que la organización tiene en Madrid,
el moderno edificio de una compa-
ñía publicitaria que la crisis se ha lle-
vado por delante y ha sido reconver-
tido para que jóvenes y entusiastas
de medio mundo busquen fórmulas
y apoyos para combatir la desigual-
dad y la injusticia de la pobreza.

José Luis Leal es de ideas claras y
sonrisa permanente. Apoya sus pa-
labras con la precisión de los concep-
tos más que con la expresión de las
manos. Mantiene una extraordina-
ria lucidez y no presume de nada sal-
vo de haber trabajado junto a otros
líderes de la época para hacer posi-
ble la Transición española. De hecho
fue uno de los protagonistas desta-
cados de un periodo que, visto aho-
ra desde la distancia, engrandece su
magia y solemnidad por su aporta-
ción decisiva a la vida política y so-
cial del país.

El paso del tiempo, mucho, casi
ha borrado las huellas de Granada en
su vida, aunque hay cosas que no ol-
vida ni quiere, como la fortuna de
haber visto anochecer en la Alham-
bra. Admite con disgusto que en Gra-
nada estuvo poco –«prácticamente
lo que hice fue nacer allí»–, aunque
todavía tiene familia en la provin-
cia, una prima hermana casada con
Paco Osuna, y parentesco, algo más
lejano, con Mateo Revilla.

De madre granadina, nació en Cár-
cel Alta, justo enfrente de la calle que
sube al centro. Su padre era alférez
de navío, de Santisteban del Puerto,
en Jaén. Tenían olivos. «Soy andaluz
por todos los costados», advierte.
Fueron trasladados a Galicia, después
a Cartagena, de ahí a Cádiz... Tuvie-
ron 17 mudanzas a diecisiete desti-
nos diferentes pero ya ninguna le
volvería a traer por Granada.

Es licenciado en Derecho por la
Universidad Complutense de Ma-
drid, en Ciencias Políticas por la Uni-
versidad de Ginebra y doctor en Cien-
cias Económicas por la Universidad
de la Sorbona, de París. Su currículo
es tan brillante como impresionan-
te porque ha ejercido de político, de
empresario, de ideólogo y de econo-
mista. El último puesto para el que
ha sido llamado es como consejero
del grupo Prisa, que edita El País.

Tras la entrevista, cuando me di-
rijo a la salida, me llama la atención
por última vez, me acercó a él, nos
damos la mano y exclama:

–¡Cuídeme mi tierra!

–Pero señor Leal, si usted nació en
Granada casi por azar...
–En realidad no. Lo que fue producto
de la casualidad es que mi familia se
marchase de Granada porque estaba
muy asentada en la ciudad. Mi abue-
lo, Manuel Maldonado Sanz, hizo uno
de los programas para buscar oro en
el Genil. Cuando en los siglos XIX y
XX hubo intentos para extraerlo de
nuevo, allí estuvo él.
–¿Su sentimiento es de granadino?
–Me he sentido siempre granadino,
andaluz y español. Nací allí y esa raíz
la mantengo. Después he vuelto en
ocasiones por fiestas familiares como
una comunión o por placer de ir al Fes-
tival Internacional de Música y Dan-
za, pero he vuelto mucho menos de
lo que deseaba y debía.
–De todas formas me da la impre-

sión de que usted no es hombre de
fronteras...
–En parte es verdad. He viajado mu-
cho. He vivido 15 años en Francia. Me
he movido mucho pero el sentimien-
to granadino y andaluz ha sido una
constante en mi vida, entre otras co-
sas porque es una riqueza en mi vida
personal y un privilegio del que no
estoy dispuesto a renunciar.
–Se considera más ideólogo, más po-
lítico, más empresario o más econo-
mista...
–Quizás no sea yo quien deba respon-
derle. Supongo que eso tendrá que ver
con la percepción que cada persona
tenga de mí.
–Lo cierto es que ha tenido una vida
apasionante desde que ya, de niño,
fue elegido para formar parte de la
pandilla y compañero de estudios

del entonces Príncipe don Juan Car-
los...
–Pasamos el Bachillerato juntos, sí. El
primer año estuvimos en La Jarilla y
el segundo se tensaron las relaciones
entre su padre y Franco y él no pudo
venir. Regresó en tercer curso para ir-
nos a San Sebastián.
–Cómo era aquél grupo de jóvenes
con la presencia de un futuro Rey
de España?
–Pandilla más bien de niños. Tenía-
mos entre los 9 y los 15 años cuando
pasamos aquella etapa. Nuestra vida
era la de un grupo de adolescentes que
hacía las cosas de los niños de esa edad.
Nuestra relación era de la de jugar, ha-
blar, salir. Vivíamos en un ala del Pa-
lacio de Miramar y teníamos profe-
sores residentes. El principal docen-
te, el granadino José Garrido, era el

jefe de estudios, un profesor que de-
bió formar parte del grupo de discí-
pulos que estuvieron con el Padre
Manjón. Era una gran persona y un
grandísimo pedagogo. Teníamos un
profesor de Literatura, una profesora
de francés, al catedrático Ángel del
Amo, y venían profesores de San Se-
bastián para darnos el resto de las ma-
terias.
–Supongo que aquella etapa fue la
que le convirtió en un monárquico
convencido y una de las personas
que lucharía después para la restau-
ración de la Monarquía en España...
–(Se ríe) Hice lo que pude. Influyó co-
nocer al Príncipe pero no fue solo eso.
El reinado de Don Juan Carlos ha sido
para España un periodo de estabili-
dad y prosperidad casi único en la His-
toria.

JUAN JESÚS
HERNÁNDEZ

� jjhernandez@ideal.es
@jjhernandez00

«Creo que la vía para
salir de la crisis es
la formación y la
educación
y Granada debería
construir más
desde la Universidad»

José Luis Leal Maldonado.
Exministro de Economía

Asegura que no nació
en Granada por azar
y que sí fue casualidad
que su familia se
marchase de una
ciudad en la que su
abuelo promovió el
proyecto para extraer
oro en el río Genil



GDomingo 03.11.13
IDEAL GRANADA 13

–Después de lo vivido y de lo pasa-
do, podría pensarse que la sociedad
española olvida pronto el papel y el
servicio que ha prestado el Rey al
país...
–No creo que se haya olvidado. Y pien-
so que el respaldo que tiene es muy
mayoritario. Puede que haya perso-
nas que consideren que es mejor una
república pero yo no tengo dudas de
que esta democracia se ha asentado
gracias al Rey y de que su aportación
ha sido excepcional.
–Quizás sea un problema de memo-
ria o la consecuencia de errores de
la Casa Real que han podido desgas-
tar la imagen de don Juan Carlos...
–Acuérdese de que el poco de llegar
el Rey, la opinión de muchos y la cre-
encia era de que sería un reinado bre-
ve y sin embargo con el tiempo ha sa-

bido ganarse el respeto y el cariño de
una inmensa mayoría de españoles
por lo que ha hecho.
–¿Ha hablado con él recientemen-
te. Mantienen relación?
–He hablado con él de vez en cuan-
do. Don Juan Carlos no ha querido
nunca rodearse de camarillas y me
parece magnífico que sea así.
–Usted que es su amigo y que ha se-
guido de cerca la evolución del rei-
nado de don Carlos Carlos, ¿cree que
sería oportuno que el Rey abdica-
se?
–Ahora mismo no veo razón para ello
y en mi opinión no es oportuno. En
el futuro ya veremos.
–Alguna voz reciente ha hablado de
la necesaria regeneración democrá-
tica en España. ¿Se dan las condicio-
nes necesarias para ello?
–No sé muy bien qué debemos en-
tender por regeneración democráti-
ca. Llevamos treinta y tantos años de
democracia en España y, como todo,
es mejorable y tenemos una Consti-
tución que, como todo, es mejorable,
pero si miramos hacia atrás creo que
hay razones para estar satisfechos.
Otra cosa es que haya cosas que de-
bamos cambiar, y sobre las que deba-
mos reflexionar, caso de la estructu-
ra misma de los partidos, las listas ce-
rradas, las circunscripciones. En la
Transición se dio un gran apoyo a la
cúpula de los partidos porque una de-
mocracia sin organizaciones políti-
cas no tenía futuro y era lógico que
se reforzase esa organización. Visto
ahora no es un problema sencillo de
solucionar porque nuestro sistema
político proporcional tiene ventajas
e inconvenientes y, entre ellos, que
tiende a alejarse del pueblo. La ven-
taja es que todo el mundo está repre-
sentado. En el sistema francés, por
ejemplo, hay partidos que hasta con
un 20% de los votos no tiene repre-
sentación parlamentaria, y hay paí-
ses con sistemas mixtos, como el ale-
mán.
–En todo caso no vendría mal recu-
perar parte del ‘espíritu de la Tran-
sición’ que hizo posible consensos
necesarios en los grandes asuntos
de Estado...
–Eso es difícil hacerlo porque si se mo-
difica la Constitución tendría que ha-
cerse con el mismo apoyo que hubo
entonces y reconstruir ese consenso
no es sencillo. Tampoco veo que los
partidos políticos estén por la labor;
veo más el camino de la división que
el del consenso.
–Hablamos del ‘espíritu de la Tran-
sición’ y de las dificultades para po-
nerse de acuerdo en los grandes te-
mas de Estado y quizás el problema
es que la clase política actual no da
la talla y que existe falta de lideraz-
go político...
–Los tiempos han cambiado. La ten-
tación es criticar a los políticos y creo
que en la política hay de todo. Hay
que tener en cuenta que las genera-
ciones que participamos en la Tran-
sición éramos profesionales en el
mundo real que aparcamos nuestros
quehaceres para ‘echar una mano’ y
sacar a España adelante. Con la de-
mocracia el sistema ha cambiado y se
ha constituido la política como pro-
fesión con sus reglas, su sistema de
méritos, de ascensos... Eso ha alejado
a los profesionales de la política y eso
cambia la percepción de lo que es ha-
cer política y la percepción que pue-
den tener unos de otros y otros de
uno. Se echa un poco en falta la pre-

sencia de esos profesionales del mun-
do real en la política y lo digo sin me-
nospreciar los muchos méritos de los
profesionales de la política. Esos mun-
dos se han separado y sería bueno que
se volviesen a encontrar.
–Puede que en esa etapa se mirase
a la política desde la responsabili-
dad que exige el compromiso social
y que hoy primen la siglas y las con-
signas de partido...
–Insisto en que se tiene menos expe-
riencia del mundo real, experiencia
y conocimientos que dan haber sido
empresario, abogado, médico...
–En aquellos años dedicó mucho
trabajo a luchar contra el franquis-
mo y el comunismo. ¿Qué ‘enemi-
gos’ tiene hoy el proyecto de Espa-
ña?
–Creo que no podemos hablar de ene-
migos. España es un país bastante
bien considerado en el mundo. So-
mos muy pesimistas pero en general
se nos percibe bastante mejor de lo
que creemos que se nos percibe. Y si
me le pregunta por los ‘enemigos’
dentro del país, las diferencias de opi-
niones y de ideas no nos convierte en
enemigos. Hacerlo sería un error.
–Dice que se nos valora mucho fue-
ra pero después del COI y el fracaso
de la candidatura de Madrid para la
Olimpiada no lo parece...
–No nos trataron bien pero eso son
influencias. Es un tema complejo.
–¿Tiene solución el problema de los
independentismos?
–Creo que sí y creo que se resolverá.
Habrá que hablar. Lo fundamental es
el respeto de la legalidad y de la Cons-
titución y en ese marco creo que cabe
el arreglo. Acabarán entendiéndose.
–¿Cree de verdad que bastará con
hablar sin pasar por la Constitución?
–La solución cabe dentro de la Cons-
titución. En España llevamos casi cua-
renta años sin haber tocado práctica-
mente nada y otros países europeos
cada dos o tres años las tocan. No de-
bería asustarnos tanto cambiarla, pero
el problema es que nos ha faltado y
nos falta consenso y por eso es impor-
tante construirlo. La Constitución es-
pañola es peculiar porque tiene una
parte fundamental sobre la estructu-
ra básica del Estado y sobre Derechos
Fundamentales que es muy difícil
modificar, pero todo lo demás es más
fácil de tocar que las demás constitu-
ciones europeas. Se hizo así por la des-
confianza que tenían algunos a que
el sistema político no fuese estable y
el Gobierno de derechas pudiese mo-
dificarla a capricho. Es fundamental
recuperar el consenso político sobre
lo fundamental. No tiene sentido que
hayamos hecho ya seis o siete leyes
de Educación en función de los go-
biernos de turno.

De todas formas hablamos mucho
de política y eso lo dejé atrás hace mu-
chos años, prácticamente casi cuan-
do dejé de ser ministro y, aunque me
siento orgulloso de lo que hicimos en
la Transición, mi especialidad es la
economía.
–Bueno, a eso vamos. Usted que ha
sido ministro de Economía dígame:
¿cómo arreglamos esto?
–Se está arreglando. La economía va
mejor de lo que iba hace un año. Ha-
brá recuperación pero será muy len-
ta y se creará poco empleo, aunque
no debemos olvidar que hace unos
años teníamos muchos más proble-
mas de los que tenemos ahora y es-
tábamos al borde de la quiebra. Hay
un indicador al que no hemos dado

demasiada importancia: el déficit ex-
terior; hace unos años teníamos un
déficit del 10% del PIB en la balanza
por cuenta corriente (venta y com-
pra de bienes y servicios) que se ha
corregido y ahora tenemos exceden-
te. El endeudamiento ha llegado a ser
muy peligroso y todavía estamos en
el 90%. Es un asunto importante por-
que el endeudamiento nos hace de-
pender mucho de la financiación ex-
tranjera, de los mercados extranjeros
y de las variaciones de los tipos de in-
terés. El sistema productivo es mu-
cho mejor que el de hace tres años y
la inflación también ha mejorado. El
problema es y será el desempleo.
–Si hay mucho paro no hay consu-
mo, si no hay consumo no hay pro-
ducción...
–Existe recuperación aunque sea len-
ta. Estamos en un sistema de desen-
deudamiento de las empresas y de las
familias y el consumo será modera-
do a corto plazo.
–Por qué le está costando tanto a Es-
paña remontar esta crisis frente a
otros países de la Eurozona?
–Porque nuestros problemas eran peo-
res que los de los demás. Además del
problema financiero mundial, hemos
tenido nuestro particular problema
de la burbuja inmobiliaria. España lle-
gó a construir en un año tantas vi-
viendas como Alemania, Francia e
Italia juntas. Todo eso era disparata-
do. Ahora pagamos las consecuencias
porque son pisos que no se venden y

deudas que hay que pagar.
–Y, ¿por qué no lo impidieron los
bancos y los gobiernos?
–Frenar la burbuja era complicado
porque era como quitar el ponche en
medio de la fiesta. Se habrían tenido
que eliminar las ayudas a la vivienda
y eso políticamente tenía un precio
que ningún partido quiso pagar. Lo
que hay que hacer en el futuro es pin-
char cualquier burbuja cuanto antes.
La gestión no siempre ha sido pru-
dente y ahora pagamos las consecuen-
cias.
–¿Qué recomendaría para que una
provincia como Granada, que sufre
una crisis dentro de la crisis y el sub-
desarrollo de un territorio del Sur,
pueda engancharse al futuro?
–Granada tiene bazas importantes
además del turismo: La Universidad.
Creo que la vía para salir de la crisis
es la formación y la educación y Gra-
nada debería construir más desde la
Universidad. Si queremos, sabemos
hacer las cosas. El mundo ha cambia-
do y ya no es necesario montar side-
rurgias. Si hay mano de obra adecua-
da y cualificada, buenos profesiona-
les, se puede prosperar y eso lo que
han hecho Japón o Finlandia. Hace
falta que haya espíritu empresarial y
base de conocimiento. Este es un buen
momento para que provincias como
Granada ordenen y replanteen su fu-
turo en función de la I+D+I, pero eso
le corresponde decidirlo a las autori-
dades y a los empresarios.
–Usted ha sido presidente de la Aso-
ciación Española de Banca y hay
quien cree que la Banca no ha pues-
to todo lo que debía para facilitar
que el crédito circule ni ha sido co-
rresponsable de una situación que
ha creado...
–La Banca española se ha moderni-
zado mucho en las últimas décadas.
El problemas es que está sometida al
fuego cruzado, a la presión de la tasa
de morosidad y, como consecuencia
de la crisis, a la obligación de tener
una dotación de capital importante.
¿Qué puede hacer un banco ahora
mismo para cumplir las exigencias
de recapitalización y hacer frente a
la morosidad? No dar crédito. Los ban-
cos pueden querer prestar dinero pero
las limitaciones legales y de merca-
do son muchas. Eso se arreglaría con
la unión bancaria europea, en la que
los riesgos y los recursos son compar-
tidos. Los bancos están atados de pies
y manos y mucho más las cajas.
–Señor Leal si la morosidad es alta
¿no es porque se han dado créditos
de alto riesgo en la cantidad y a clien-
tes sin garantías por el beneficio rá-
pido de los propios bancos y emplea-
dos...?
–Sí, donde más dinero se ha metido
es la construcción y se ha venido aba-
jo, pero no se puede atacar siempre a
la Banca por todo, por una cosa y por
la contraria. Cuando no da préstamos
se les acusaba de impedir que el dine-
ro circulara o de haberlo dado...
–¿El mapa financiero español y eu-
ropeo está cerrado?
–Básicamente sí. Europa se caracte-
riza por tener bancos nacionales que
tienen el 90% de su actividad dentro
del territorio nacional y no hay ban-
cos europeos que tengan cuota de
mercado en cada país. Cuando haya
integración financiera real en Euro-
pa es posible que todo cambie, pero
si le digo la verdad no creo que llegue
a verlo porque los gobiernos no quie-
ren y, además, no les interesa.

José Luis Leal Maldonado
posa en la sede de Acción
Contra el Hambre, organi-

zación que preside.
:: FOTOS: JOSÉ RAMÓN LADRA

«Ahora mismo no veo
razón para que el Rey
abdique y en mi opinión
tampoco sería oportuno»

«La política se ha
profesionalizado pero se
echa en falta la presencia
de profesionales del
mundo real en la política»

LAS FRASES

«Mi sentimiento granadino
ha sido una constante en
mi vida, entre otras cosas
porque es un privilegio al
que no pienso renunciar»

«El jefe de estudios que
teníamos el grupo en
el que estaba el Príncipe
Don Juan Carlos era el
granadino José Garrido»
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Ese mismo ritmo aplastante se
presenció en la que sería la última
manga. Las indecisiones de Almen-
dralejo para armar el ataque a raíz
de una mala recepción se convirtie-
ron en un serio bache a rebasar por
parte de las visitantes. Aun así, las
jugadoras extremeñas aprovecha-
ron la presencia de las menos habi-

tuales por parte del equipo univer-
sitario para voltear el electrónico y
ponerse por delante (15-17).

La llamada a filas del cuerpo téc-
nico y el regreso de algunas de las
titulares recondujo a tiempo una
situación que podría haber provo-
cado la disputa de un set más. Una
vez conseguido el tanteo de 19-18
parecía que ya se había hecho lo más
difícil, aunque Almendralejo que-
ría aferrarse a ese hilo de esperan-
za visualizado en ese instante del
partido.

Un par de errores propios iguala-
ron el marcador a 23 y todo quedó
en el aire. Empero, una nueva mala
recepción colocó en franquía a las
granadinas, quienes aprovecharon
la ocasión para finiquitar el choque
antes de que el mal provocado por
las imprecisiones locales fuese a ma-
yores.

Las granadinas vencen
con rotundidad a un
Almendralejo que tan
solo inquieta en el
último set a raíz de las
rotaciones locales

:: JUANJO MARTÍN
GRANADA. Unos meses después
de una gran campaña que terminó
con un billete a la Superliga-2 que
no fue aceptado, el balón tricolor
surcó de nuevo el aire del pabellón
de Fuentenueva. El CD Universi-
dad de Granada retomó la competi-
ción en Primera Nacional, catego-
ría en la que militará un año más, y
lo hizo de la mejor forma posible. El
incontestable triunfo sobre Almen-
dralejo (3-0) permitió a las chicas
dirigidas por Fran Santos y Magda
Contreras sumar los tres puntos en
juego al no ceder ni un solo set. De
esa forma quedó patente la superio-
ridad sobre un rival que no cuestio-
nó el dominio local en esta inaugu-
ración del curso.

La plantilla granadina ha sufrida
una profunda renovación al termi-
nar sus estudios varias jugadoras,
además de la marcha de aquellas que
se encontraban en Granada de beca
Erasmus. No obstante, al club naza-
rí han regresado Sara Fernández –en
el extranjero la pasada campaña– y
Ana López, quien regresa tras varios
años de ausencia en la entidad uni-
versitaria.

Ambas completan un bloque en
el que abundan las juveniles, si bien
el técnico granadino mantiene la
ambición de siempre. «Espero estar
luchando entre los dos o tres prime-
ros. Las niñas están trabajando mu-
cho para compaginar los entrena-
mientos con los estudios y veo una
actitud positiva, por lo que pode-
mos estar arriba aunque sea sufrien-
do mucho, sobre todo en los parti-
dos fuera de casa», considera Fran
Santos.

El Universidad refrendó esas bue-
nas sensaciones en el duelo que sir-
vió para comenzar la actual campa-
ña 2013/14. Almendralejo se vio
pronto desbordado por el ataque lo-
cal, al que apenas lograron bloquear
prácticamente durante todo el en-
cuentro. Los remates de Bédmar y
Ochoa siempre encontraron el ca-
mino libre para golpear en el rectán-
gulo de juego del adversario, por lo
que las granadinas obtuvieron una
renta de tres puntos que mantuvie-
ron a lo largo de la primera manga
pese a un intento de reacción de la
escuadra visitante.

Una vez superado el primero de
los escalones, Santos comenzó a mo-
ver su banquillo y eso lo notó el Uni-
versidad, quien tuvo que remar en
contra en el siguiente set (7-8). Las
palabras del técnico para corregir los
errores cometidos surtieron efecto
casi de inmediato, pues el marcador
pasó a reflejar un 18-11 que convir-
tió el resto de la manga en un mero
trámite.

El Universidad inicia con
paso firme la temporada

U. GRANADA  3  ALMENDRALEJO  0 

Universidad Granada: López (líbero),
Bédmar, Almagro, M. García, Cabrera,
I. García –seis inicial–, Rodríguez, Fernán-
dez, Domínguez, Ochoa, Sánchez y Moya.

ADV Almendralejo: González (líbero), Se-
rrano, Rama, Gallardo, Escudero, Méndez
–seis inicial–, Rama, Martínez y Palacios.

Parciales: 25-17 (19 minutos), 25-16 (18)
y 25-23 (24).

Incidencias: Partido disputado en el pabe-
llón de Fuentenueva ante unos cincuenta es-
pectadores.

Bédmar golpea en la red durante el partido de ayer. :: G. MOLERO


